

LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE
DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, una peseta.
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.

PR PIETARIO

GREGORIO CASTANERA

Redacción y Administración:
Sancho-Abarca, 8.

ANUNCIOS

Diez céntimos peseta línea:
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados precios convencionales.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—San Rufino, y San Marcos.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro a las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 5 á 6 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora del Carmen en San Pedro, San Lorenzo y Miguelas.

QUINTAS

SOCIEDAD COLECTIVA DE SEGUROS DE QUINTAS FUNDADA EN HUESCA
BAJO LA DIRECCIÓN DE

DON MARCISO TORNÉS FRANCO

CONSTITUÍDA LEGALMENTE.—CAPITAL SOCIAL 100.000 PESETAS

Con las garantías que los interesados exijan se hacen los seguros de la Península y Ultramar en las siguientes condiciones:

850 PESETAS

á prima fija para todo servicio.

700 PESETAS

asociado mutuamente para todo servicio.

125 PESETAS

seguro exclusivo de Ultramar.

Por la cantidad de 850 pesetas será redimido el asegurado de cuenta y riesgo de la Sociedad.

Por la cantidad de 700 pesetas, el asegurado se sujetará á las condiciones bases estipuladas para la asociación mútua.

Por la cantidad de 125, será redimido ó sustituido el mozo á quien le queda la suerte de servir en Ultramar, quedando libre del servicio activo.

Se depositan las cantidades en la Sucursal del Banco de España.

OFICINAS: COSEO ALTO, NÚM. 13, 2.º

SECCIÓN DE NOTICIAS

Nuestros lectores pueden observar desde principios de este mes el interés que tenemos en comunicar con diligencia las noticias más culminantes de Melilla.

No omitimos ningún gasto para este fin; estamos convencidos de que es necesario satisfacer el deseo de nuestros abonados, esperando con ansiedad las últimas noticias.

El servicio telegráfico es hoy más necesario que nunca en un periódico; y por eso hemos contratado con uno de los mejores coreesponsales de la Corte esta importantísima mejora, seguros de que nuestros favorecedores agradecerán en lo que vale los esfuerzos que LA CRÓNICA hace para complacer á sus lectores.

No se preocupen de las noticias propaladas á diario por algunos; lanzadas al público sin el menor fundamento. No den crédito á esas bolas que corren de boca en boca. Todo lo que de importante suceda lo sabrán con prontitud nuestros suscriptores; cuando la premura del tiempo lo requiera comunicaremos las noticias por Suplemento: y cuando no en el número de la tarde.

Damos las gracias al personal de esta estación telegráfica que hace cuánto puede para que los telegramas lleguen á nuestro poder lo antes posible.

Muy buenos animan al señor Gobernador civil de esta provincia para que la institución de la «Cruz Roja» alcance gran desarrollo en nuestra ciudad.

En la actualidad se ocupa de formar la lista de las personas que ha de convocar a una reunión magna que tendrá lugar en breve.

Mucho nos alegraremos de que se acuerde algún medio práctico para allegar recursos y enviarlos á los soldados que defienden nuestros legítimos derechos en el Riff.

Para la vacante de escribiente que ha dejado en esta Sucursal del Banco de España D. Luis Esteban, ha sido nombrado D. Agustín Piazuelo que desempeñaba igual cargo en la de Jerez.

Mañana se celebrará en la Audiencia provincial un juicio oral por jurados de extraordinaria importancia.

El procesado Constantino Figuera Vian es acusado del delito de parricidio en la persona de su madre. La defensa se halla encomendada al joven letrado D. Gaspar Mairal.

Hoy se han celebrado en la iglesia de San Pedro los funerales en sufragio del alma de D. Hilario Valtier.

Los numerosos amigos que tenía D. Hilario han acudido á rendirle el último tributo. Descanse en paz.

A causa del descarrilamiento del tren de Canfranc llegó con dos horas de retraso el correo de Cataluña, y el de Jaca á las tres de la madrugada.

Hoy se celebrará en Londres una reunión de los obligacionistas de la Compañía de los Ferrocarriles de Zaragoza al Mediterráneo, para resolver acerca de una proposición, cuyo objeto es poner término al litigio pendiente, y como consecuencia, normalizar la situación á que ha llegado la compañía, permitiendo la terminación de las obras y llegar al periodo de explotación.

Según el *Diario de la Marina*, aumenta de día en día la suscripción en las oficinas del Banco de Cuba para el anunciado empréstito de cuatro millones de pesos.

Por los informes de carácter fidedigno que ha recogido el importante periódico habanero, se puede afirmar que está comprometida ya la primera serie del empréstito, ó sea un importe de 2.000.000.

Lo que más resalta en las dependencias del Banco con motivo de esta operación, es el concurso espontáneo que prestan á la misma multitud de pequeños suscriptores, algunos que aportan 600, 400 y 200 pesos.

Cada día se recogen más pruebas de los sentimientos religiosos de Gounod. Su confesor, de la orden de los Bernabitas, hoy residente en Suecia, recibió de él, pocos días antes de su muerte, una carta en que se decía: «No queráis que yo parta para el otro mundo antes de vuestro regreso; tenéis que firmarme el pasaporte y dejarme en las playas del purgatorio, donde quiera Dios que me encuentre larga residencia.»

Los diputados y senadores posibilistas se reunieron en el Congreso acordando publicar su manifiesto electoral, recomendando á sus correligionarios que voten á los candidatos liberales y demócratas.

Los reunidos creen que el manifiesto llevará las firmas de todos los diputados y senadores posibilistas, excepto el Sr. Gil Berges.

En el palacio arzobispal de Valencia se ha cometido, durante la noche última, un robo de importancia.

Créese que los ladrones pasaron el domingo entero en el departamento donde se halla la caja del fondo del culto y clero, y utilizando la soledad de la noche, procedieron á forzar la cerradura de dicha caja, extrayendo cinco mil y pico de pesetas en plata.

Alguna pequeña cantidad que había en calderilla fué abandonada en medio de la habitación. Se ha encontrado jamón, pan y una palanqueta, deduciéndose que los ladrones cenaron tranquilamente.

Bajo el título de *Cycle Club Barbastrense* ha quedado constituida una

4
sociedad de velocipedistas en los locales que ocupaba antes la relojería de Ricol.

El cabildo catedral de Madrid ha acordado ceder todos los meses, mientras dure la guerra, un día de su haber. Lo propio han ofrecido los beneficiados, cantores y dependientes de la misma iglesia.

Por el ministerio de la Guerra se sacan á oposición 30 plazas de médicos segundos del cuerpo de Sanidad Militar.

Las instancias pueden presentarse en la cuarta sección de dicho ministerio, ó en las inspecciones de Sanidad Militar de las capitanías generales de la Península.

Los ejercicios comenzarán el día 8 de Enero en el hospital de Madrid.

El duque de Madrid ha dirigido un telegrama al marqués de Castriello, significándole su deseo de que los fondos recaudados entre los tradicionalistas para costear una artística corona de bronce á la memoria de D.^a Margarita de Borbón, se empleen en los hospitales de sangre de Melilla.

Barcelona

Son muchas las personas de Barcelona que han acogido con simpatía la idea de crear un batallón de policía, compuesto de hombres escogidos y pagados por suscripción, para atender á la seguridad de las familias y de la fortuna pública privada, tan en riesgo siempre en Barcelona.

Ahora sólo falta dar forma al pensamiento y que se pongan al frente, para llevarlo á cabo, personas de viso, fortuna y honradez, que sean conocidas en el comercio y en la industria.

Adelanta mucho el sumario instruido con motivo del último atentado anarquista, según parece, las autoridades judiciales tienen alguna confianza en que serán descubiertos los autores del crimen.

El más complicado de los detenidos hasta ahora, se confirma que es el italiano Saldani.

La policía lleva detenidos á 54 anarquistas, en cuyas casas se han encontrado rollos de mecha, folletos y periódicos.

Redóblase la vigilancia en los sitios públicos.

De tal manera se hallan excitados en Barcelona los ánimos con las catástrofes de estos días, que durante la función que se daba en el Teatro Zorrilla, de Badalona, fué acometido de un accidente un sujeto que la presenciaba, y creyendo el público que la causa era otra, tal como algún petardo, se amotinó de tal manera, que en un momento huyó del coliseo saliendo por todas partes, incluso el escenario, en medio del mayor aturdimiento.

Ignórase si resultó alguna desgracia.

En Perpignan un comisario especial de policía de la frontera ha detenido a un individuo italiano llamado Antonio Rinaldi, procedente de Barcelona, al cual condujo inmediatamente á la prefectura. En el interrogatorio á que fué sometido se declaró anarquista, teniéndose la sospecha de que sea uno de los autores del atentado cometido en la ciudad catalana.

Ha sido detectado el anarquista Pontanali á quien se han encontrado diez bombas y varios cartuchos de pólvora y dinamita. Créesele autor de todos los petardos estallados en los últimos años en esta provincia.

En un balcón del Círculo liberal, instalado en una casa de la plaza Real, ha sido encontrada una bomba esférica de hierro, en cuya superficie existen varios tornillos.

Melilla

Del teatro de operaciones, no hay nuevas de interés.

Todo sigue como antes: las tropas vigilando el campo y resistiendo la continua hostilidad de los moros y éstos levantando trincheras, que por el día bate nuestro ejército, y que por la noche reconstruyen los marroquíes.

El cañoneo lento—Frase consagrada por la literatura oficial—continúa, y á juzgar por algunas noticias que los corresponsales transmiten avanzan los preparativos para una acción, que no tardará en empeñarse más que el tiempo que necesite el *Reina Mercedes* en llegar con los 10.000 fusiles Maüsser, que, sin contrariedades de la estación, ya estarían en Melilla.

Los últimos telegramas recibidos en el ministerio de la Guerra, dicen que ayer continuó en la plaza el cañoneo siempre que se veía al enemigo sin que los moros hostilizaran nuestras tropas. Continúan en actividad los trabajos en el campamento que se va á situar en el fuerte de Santiago.

Los buques de guerra continúan recorriendo toda la costa cañoneando siempre que divisan moros.

El fuerte Sidi-Aguariach

El Imparcial de hoy, en su artículo de fondo, considera que aunque la construcción del fuerte de Sidi-Aguariach habrá de representar para nosotros un gran triunfo moral, no nos trae grandes ventajas materiales porque el indicado fuerte habrá de servirnos militarmente muy poco.

La razón en que se funda el colega es la siguiente:

El Sultán está dispuesto á darnos todo género de explicaciones; pero es el caso que lo de Melilla ha tomado entre los súbditos marroquíes el carácter de cuestión religiosa. Muley-Hassán hállase, por consiguiente, entre la espada y la pared. si cumple lo pactado con nosotros, tiene por fuerza que herir el fanatismo de sus vasallos; si cede á la exaltación fa-

nática, tiene que resistir á las justas exigencias de España. Dé aquí la posibilidad de una guerra y todas las terribles consecuencias que de ella por fuerza han de derivarse para nuestro país, harto quebranto por la adversidad.

Para evitar aquella, *Et Imparcial* insinúa la idea de buscar compensaciones. El problema queda, pues, planteado en los siguientes términos: ¿debe España respetar los sentimientos religiosos de los rifeños, desistiendo de edificar el famoso fuerte y ocupando, por cesión del Sultán, otra porción de terreno del campo moro, ó interesa al honor del ejército y de la nación levantar esa fortaleza, que viene siendo hasta ahora el objetivo de nuestras operaciones militares? Tal es el dilema.

Recientemente, las kabilas limítrofes del campo de Melilla se habían dirigido á nuestro ministro de la Guerra ofreciendo ceder una parte del campo moro, para la construcción proyectada, siempre que no se levantase un fuerte que por su proximidad á la mezquita y cementerio marroquíes, hería las creencias religiosas de los rifeños... Hubiérase entonces transigido con la pretensión de los moros, y no tendríamos que lamentar los quebrantos, contratiempos y dolorosas pérdidas que hasta ahora hemos experimentado, ni nos veríamos enfrente de acontecimientos que pudieran ser poco lisonjeros.

Pero el mal está hecho. Dentro y fuera de España se ha sostenido que la honra del ejército está interesada en construir el famoso fuerte. Para construirlo, han partido entre vivas y aclamaciones nuestros soldados; por echar sus cimientos se derramó la primera sangre española; por levantar edificaciones que asegurasen su construcción, murió el general Margallo.

Los ministros españoles, la Prensa y el pueblo, han repetido en todos los tonos que debe levantarse el fuerte de Sidi-Aguariach, cueste lo que cueste... Cuando todo esto ha venido á ser el objeto de nuestras aspiraciones militares y de nuestras aspiraciones patrióticas, buscar compensaciones, útiles tal vez, pero opuestas á la obstinación viril de nuestra raza, podrá ser lo más prudente, lo es de seguro, pero no es lo más honroso.

¡Triste, tristísimo es que las cuestiones de honor no están siempre en armonía con lo que dicta la conveniencia!

El contrabando de armas

Telegrafían á *El Liberal* que, en virtud de instrucciones recibidas del gobierno inglés, se hallan detenidas en la capitanía general de Gibraltar 900 cajas de fusiles, cartuchos y balas.

Las autoridades ejercen desde hace dos días una vigilancia antes desahusada.

Un barco que salió ayer para Tetuán fué antes reconocido en la Capitanía del puerto.

El mismo periódico publica una carta de un hebreo residente en Tánger, en la que se lee lo siguiente:

«Presumíamos lo ocurrido, porque desde hace ocho meses los rifeños están haciendo diariamente grandes compras de armamento. Me consta que en Tánger y en Tetuán apoyan este comercio elemen-

tos extraños, que no solo dan muchas armas, sino que proporcionan gran instrucción.

No puedo decirte lo que hará el sheriff. Mohamed Torres apenas habla, hasta con sus más íntimos amigos.

Quiera Dios que no lamentemos muchas víctimas, pues los moros siguen haciendo grandes pedidos de armamento y se muestran dispuestos á toda clase de sacrificios.»

Por su parte, el juez especial, Sr. Alba, teniente coronel de Extremadura, continúa sin descanso la instrucción del proceso, que se presenta muy intrincado.

Hasta ahora, se ha limitado á los acusados, recoger datos y decretar la incomunicación de aquéllos.

Han declarado muchos hebreos, Isaac Benamur está preso.

El arresto del teniente de la partida no ha sido elevado á prisión todavía.

Son muchas las personas que aparecen complicadas: quizá algunas que desempeñaron el Gobierno civil de Málaga; tal vez algún gobernador militar de esta plaza, y, seguramente, algunos extranjeros, cuya indagatoria, por la vía diplomática, retrasará mucho la sustanciación de la causa.

A pesar de tantas dificultades, hay la impresión de que todo se descubrirá, y causará justificado escándalo lo que se descubra.

Hoy se ha decretado la detención de nueve personas más á las cuales se supone complicadas en este indigno manejo de gentes traidoras á la patria.

El Sr. Moret ha manifestado esta tarde que, en su concepto, el sultán deberá llegar dentro de cuatro ó cinco días á Marruecos, y su hijo al Riff con tropas suficientes para imponer castigo á las kabilas.

En esta seguridad, el señor ministro de Estado opina que nuestras tropas no tendrán que realizar acto alguno de guerra contra las kabilas á no ser que las tropas regulares del emperador fueran imponentes para someter á los rebeldes.

Si resultan exactas, no dejan de ser significativas é interesantes las noticias que á algún periódico transmiten desde Tanger, á propósito de los asuntos de Marruecos y de la actitud del Sultán con relación al conflicto del Riff.

Aseguran esas noticias que las kabilas de Rabat están insurreccionadas, y que los moros que escoltaron al coronel italiano Bregoli, jefe de la fabrica de armas del Sultán, han oido, en los aduanares próximos á Fez, que un hijo del Sultán prepara una expedición de las kabilas de Saguin y Ducala, que permanecen fieles, para ir al Riff,

También se dice, por último, interpretando en tal sentido la nota del Emperador, que éste no se propone otra cosa, y así lo han hecho entender á los rifeños, sino calmar á las kabilas mientras negocia con España la variación del emplazamiento del no construido fuerte de Sidi-Aguariach.

Un periódico hablando de la necesidad de enviar caballería al Riff, dice:

«Preferible á los dragones son los cazadores de caballería, y preferibles á todos, como que son los únicos indicados en esta guerra, los necesarios aquí con urgencia, los que decidirían la victoria, los que perseguirían al enemigo destrozándolo y aniquilandolo, por sus armas y por el pánico inmenso que siembran entre los moros, serían los lanceros: un par de escuadrones de parados por los flancos, en un combate bien dirigido, cuando el musulmán haya oído el toque de cargar á la bayoneta y lo hayan amagado nuestros bravísimos infantes, sería la más hermosa apótesis de una batalla en el Riff, y completaría el desastre del enemigo, coronando la victoria de nuestras armas.»

Sin duda por eso, porque hacen falta en Melilla fuerzas de caballería con lanzas, están aun en la Península.

El Imparcial dice que el tiempo invertido en los trabajos de fortificación y campo excita natural impaciencia en los españoles.

«La Bolsa está impaciente é irritable. La baja de ayer se atribuye á la inacción de nuestras tropas. El principio de las operaciones podrá estar poco lejano pero al público se le antoja que no llegará jamás.»

El Gobierno ha ordenado telegráficamente la formación de una escuadrilla, que será mandada por el Sr. Diaz Moreu, capitán del crucero *Conde de Venadito*, para operar de acuerdo y en combinación con las tropas existentes en Melilla.

Según noticias autorizadas de Orán las fuerzas moras que se encuentran frente á Melilla son las de las tribus de Mulaya, Riff, Elbdana y 300 ginetes de la de Beni Suasen, sumando un total de 10.000 hombres aproximadamente.

También se dice que fué apresado un barco contrabandista llamado *Gaspar*.

El primer batallón del regimiento infantería de Luchana, número 28, saldrá muy en breve para Granollers, desde donde se dirigirá probablemente á Barcelona. Dicho batallón tiene soldados aragoneses.

PRENSA ARAGONESA

De *El Diario Mercantil de Zaragoza*:

«Hasta el día 13 inclusive, se han presentado en los regimientos de reserva y zonas de reclutamiento de esta región, 1017 reservistas.

Ha sido nombrado auxiliar interino de la clase Aritmética y Geometría de la Escuela de Bellas Artes de esta ciudad, D. Vicente Galve.

—Se ha dispuesto que por el parque de artillería de esta plaza se re-

mitan á Barcelona 3.000 fusiles del modelo 1871-82, los cuales serán entregados á la administración militar, para su inmediato envío.»

Del Diario de Avisos de Zaragoza:

«Hoy ha quedado dispuesto lo necesario para el acuartelamiento de las fuerzas militares que guarnecen á Zaragoza, teniendo en cuenta el aumento de los reservistas.

Del primer batallón de Galicia, formado con la fuerza que hasta ahora constituían los dos del regimiento, ocuparán tres compañías el edificio que fué Academia Militar, y la otra, con la plana mayor y música, el fortín de San Lazaro. Para el segundo batallón, cuando se organice, no se ha dispuesto alojamiento.

El primer batallón de Gerona, con la fuerza que hasta ahora tenían los dos, se aloja en el cuartel de Santa Isabel del castillo de la Aljafería, quedando en el mismo preparado sitio para cuando se organice el segundo batallón con los reservistas.

En el cuartel de Alfonso XII, en la Aljafería, se van alojando los reservistas del Infante para organizar el segundo batallón de este regimiento que tiene ya el primero en Jerez.

El batallón de cazadores de Alba de Tormes sigue alojado en el cuartel de Santa Engracia.

Y, por último, se destina el cuartel de Hernan-Cortés para los reservistas de artillería é ingenieros, continuando las fuerzas de caballería en los cuarteles que ahora ocupan.»

DE TODO Y DE TODAS PARTES

Ya se ha recibido en San Sebastián el anteproyecto para el saneamiento de dicha ciudad por medio del mar electrolizada.

El presupuesto para la instalación de maquinaria, canalización y demás asciende á millón y medio de pesetas.

Desde hace poco el cabo de la Heve, cerca del Habre, se halla iluminado por un faro eléctrico de extraordinaria potencia, una especie de sol artificial que se vislumbra á más de cinco millas de distancia. Su resplandor intermitente es tan poderoso, que en tiempo de niebla la onda luminosa que produce se deja ver de los navegantes á lo lejos, cual si procediera de una ciudad incendiada.

La potencia del faro, provisto de su aparato lenticular, alcanza 2.500.000 bujías.

Procedimiento para recubrir de cobre el vidrio. —Se cubren las partes de vidrio que se deseen cubrir de cobre, con una capa de solución de gutapercha en esencia de trementina ó de petróleo por medio de un pincel.

Después de seca, se frota con plombagina y se lleva el baño galvánico de sulfato de cobre.

En Boston se va á ensayar un modo de proteger las conducciones de agua y gas contra los deterioros que con frecuencia causan la proximidad de las canalizaciones eléctricas.

Este medio consiste en unir entre si las canalizaciones de electricidad y de gas ó de agua por cables, de manera que se establezcan los mayores puntos posibles de contacto; créese que así se evitará la afluencia de la tierra como conductor intermediario.

CORRESPONDENCIA

Madrid 14 de Noviembre de 1893.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Nuevamente ha vuelto á plantear el Sr. López Domínguez la cuestión de su viaje á Melilla. Cree el ministro de la Guerra necesario su viaje á Melilla y está decidido á realizarlo ó á abandonar la cartera en caso de que sus compañeros de gabinete se opogan. Estos opinan de distinto modo que sus compañeros y creen que de ninguna manera proceden dicho viaje tanto más cuanto que se ha la pendiente una reclamación diplomática y no parece oportuno que en tanto no se re-uelva se encargue de dirigir las operaciones nada menos que el propio ministro de la Guerra.

Por otra parte, la opinión pública se manifiesta en oposición á este proyecto considerando que precisamente el Sr. López Domínguez no debe mandar el ejército porque para ello se ha incapacitado con su torpe y vacilante conducta anterior, que ha hecho que se le dirijan las más generales censuras. La opinión cree firmemente que el viaje tan asendereado se debe únicamente á leseos de ascenso y actividades que ciertas manifestaciones de simpatía han despertado el ánimo del Sr. López Domínguez y esto unido á las pocas simpatías que dicho señor ha logrado captarse, es causa de la oposición que por todo el mundo se hace á dicho proyecto.

El Gobierno piensa emprender en breve grandes operaciones en Melilla y para ello se siguen enviando fuerzas y toda clase de material de guerra. Hoy saldrá de Barcelona para aquella plaza una brigada de infantería al mando del general Ribera, compuesta de los primeros batallones de los regimientos de Asia y Guipúzcoa y de los batallones de cazadores de Barcelona y Figueras.

El Gobierno tiene el pensamiento de concentrar en nuestra plaza africana dentro de ocho días un cuerpo de ejército de 20 000 hombres para lo cual se han comunicado al general Macías las oportunas instrucciones.

Los fusiles Maüßer que conduce el crucero *Reina Mercedes* no llegarán á Melilla en elazo que se creía, por haber tenido dicho buque necesidad de refugiarse en Plymouth á causa del temporal. Esto es causa de que dichos fusiles tarden aun tres ó cuatro días en estar en poder de nuestros soldados, lo cual, naturalmente, retrasará el comienzo de las operaciones que se han de llevar á cabo.

Con objeto de contribuir al mejor éxito de estas operaciones se ha

formado una escuadrilla con los buques de guerra *Conde Venadito, Isla de Cuba, Isla de Luzón y Temerario*, los cuales al mando del Sr. Díaz Moreu se situarán en aguas de Melilla para cañonear al enemigo siempre que se considere necesario.

Noticias

El estado de Melilla continúa siendo de relativa tranquilidad.

Los moros hostilizan á ratos siendo contestados por los cañones de la escuadrilla y fuertes.

Según los últimos partes en todos estos y en los buques se hacen preparativos para empezar un duro cañoneo contra las kabilas durante la noche aprovechando la luz de los reflectores.

Los rifeños continúan pidiendo auxilios.

Ha llegado á esta plaza el regimiento de Saboya.

—Ayer se celebró Consejo de ministros tratándose en él de la concesión de varios indultos, tramitación de expedientes, elecciones municipales y cuestión de Melilla.

Los acuerdos carecieron de interés.

—El Sr. López Domínguez persiste en ir á Melilla para ir á dirigir las operaciones militares.

—Aún no se ha decidido definitivamente si marchará ó no.

—Hoy, probablemente, saldrán de Barcelona para Melilla, los primeros batallones de Asia y Guipúzcoa y batallones de cazadores de Barcelona Jiqueras.

—Los propósitos del ministro de la Guerra, son de que dentro de ocho diez días haya en Melilla de 16 á 20,000 hombres, habiendo comunicado al general Macías detalladas instrucciones respecto al plan de campaña.

Un día de estos saldrán de Berlín para Melilla dos millones de cartuchos Maüser.

—Se ha ordenado que los buques de guerra, *Conde de Venadito, Isla de Luzón, Isla de Cuba y Temerario* formen una escuadrilla para operar en aguas de Melilla á las órdenes del Sr. Díaz Moreu.

El Corresponsal.

TELEGRAMAS

INTERIOR

Madrid 14.—Cotización oficial.—Interior contado 64'95.—Interior pequeños 67'75.—Fin de mes 64'90.—Exterior 74'55.—Amortizable 74'75.—Cubas 105-70.—Cubas 18,90-95'50.—Banco 369'00.—Tabacos 150'50.—París á la vista 23'10.—Londres á la vista 00'00.

Madrid 14.—El bolsín de hoy cerró.—Contado 65'10.—Fin 65'10.—Barcelona 64'90.—París 60'50.

Un grupo de soldados del disciplinario ha recorrido el campo de Melilla, matando á dos moros que intentaron hostilizarlos.

Se ha comenzado ya la construcción del fuerte de Santiago en el campamento.

Es muy probable que asista el Sr. Sagasta al Consejo han de celebrar los ministros en palacio.

Dicho Consejo será presidido por S. M. la Reina Regente.

Madrid 14.—Los últimos telegramas recibidos de Melilla aseguran que anteanoche fueron cañoneados los poblados de Frajana y Benisicar.

Los disparos se hicieron con la artillería de plaza de los fuertes.

Las granadas cayeron dentro de las casas en las que causaron grandes destrozos.

Los moros huían despavoridos.

Ayer los tiradores que llevan el fusil Maüsser mataron á dos moros que se hallaban á 200 metros de distancia.

Han quedado destruídos los cuarteles de caballería.

Madrid 14.—Dícese que si el general López Dimínguez se obstina en ir á Melilla, los demás ministros consentirán en su viaje; pero solo con la condición de que su viaje tendrá el carácter de una inspección.

Madrid 14.—Han salido de Barcelona para Melilla el regimiento de Asia y los batallones de cazadores de Barcelona y Figueras.

También han sido embarcadas 15 000 granadas, 500 metralas y un millón de cartuchos.

El general Marsínez Campos ha dirigido á las tropas una patriótica alocución.

El alcalde de Barcelona también dirigió patriótico discurso á los expedicionarias.

El ayuntamiento ha entregado dos pesetas para cada soldado, cuatro para los cabos y cinco para los sargentos.

Se han enviado á Melilla 180 tiendas de campaña.

Madrid 14.—Ha salido de Plymouth para Melilla el *Reina Mercedes* que conduce 10.000 fusiles sistema Maüsser.

Ha llegado á Melilla el crucero *Isla de Luzón* conduciendo 50 confinados del fijo de Ceuta.

Mañana se comenzarán los trabajos para construir el nuevo fuerte de Sansiago.

Conducidos por la guarda civil han salido de Barcelona dos cuerdas formadas de vagos y sospechosos.

Asegúrase que ha sido detenido en Melilla el representante de la compañía Tasaslántica por creérsele complicado con el contrabando de armas, descubierto recientemente en aquella plaza.

Dicen algunos telegramas particulares que se acaban de recibir, que en Melilla hay actualmente 11.000 hombres sin alojamiento.

Aseguran también que escasean los víveres.

ANUNCIOS

Plaza de San Voto, se arrienda un local, capaz para dos coches grandes. Informarán, plaza San Félix, núm. 1, principal.

Especialidad y baratura en esmas inglesas y ordinarias, jergone de muelle, y otros muchos artículos de interés á lrs familias, solo hallaréis en el Bazar de Oriente.

LOS GRANDES ARCANOS DEL UNIVERSO

FILOSOFÍA DE LA NATURALEZA

POR EL

TILPMAN. PECH, S. J.

VERSIÓN CASTELLANA

DE

DON EBERARDO VOGEL Y DON J. M. ORTI Y LARA

Ninguna de las obras del P. Pech ha causado tanta impresión ni despertado tan vivo interés como la de *Los Grandes Arcanos del Universo*, sin duda porque á la riqueza y profundidad científica de su contenido se juntan en ella la hermosura de la forma, y aquella elección acertada de problemas los más trascendentales y palpitantes, cuya solución ha puesto el autor al alcance de toda persona algún tanto ilustrada. Bajo el peso de esta obra colossal, construída en honor de la Religión y de la Filosofía cristiana por uno de los mayores genios de la verdadera sabiduría en el presente siglo, véñese al fin sucumbir y caer, convertidos en polvo, la mole y conjunto de sofisma con que la malignidad de lo que llaman *ciencia moderna*, que no es ciertamente el genio de la verdadera ciencia, pretende neciamente impugnar los fundamentos de la fe católica. Dos tomos en 4.º, 20 pesetas.

RELOJERIA Y JOYERIA

de

MARTÍN ALSINA

HUESCA—Coso alto, 23—HUESCA

PRECIOS NUNCA VISTOS

P setas

Pesetas

Remontoir acerop. ^a caballero.	18
Id. id. id.	1
Id. id. superiores.	20
Remontoir acero p. ^a señora.	17
Id. id. id.	18
Id. id. superiores.	20
Remontoir plata, áncora cristal interior.	25
Id. id. superiores.	27
Id. id. tamaño grande.	35

CRONÓMETROS

Rentoir, plata esmaltada, medallón de oro.	65
Id. id. superiores.	70
Rentoir acero incrustado en oro.	65
Id. id. superiores.	80
De señora incrustado en oro.	30
Y muchas otras clases que es difícil enumerar	

Magnífico y variado surtido en relojes de oro para caballero y señora. **Composturas con equidad y esmero.—Dos años de garantía**
 Gran surtido en cubiertos plata de ley, cuchillos de mesa y postre, objetos para regalos, pendientes oro de ley, sortijas imperdibles, pulseras y cuanto se relaciona con la jeyería y platería.—Cambio de objetos viejos por nuevos.—Se compra oro, plata y platino.—Nadie compre relojes ni joyas sin que antes visito la

2-2

Relojería y Joyería de Martín Alsina, Coso alto, 23, Huesca

FRANCISCO ORTIZ

CIRUJANO DENTITA

Ofrece al público su gabinete dental para todas las operaciones y curaciones de las enfermedades de la boca en niños y adultos, y construcción de toda clase de dentaduras artificiales con arreglo á los últimos adelantos.

Las operaciones se hacen *sin dolor, sin tocar á la encía y no empleando en ningún caso la brutal llave inglesa.*

Para evitar á los pobres las funestas consecuencias de operaciones hechas por manos inexpertas, se abre una consulta á *mitad de precio* de tarifa todos los miércoles de 9 á 1 de la tarde. Los días último y primero de todos los meses estará en Barbastro, Río Ancho, 25. 2-s-2

COSO ALTO, 4, HUESCA

ANGEL BROTO

Conocido y acreditado maestro sastre establecido en Huesca, Coso alto, 59, inmediato al Banco de España, ofrece á sus numerosos clientes un permanente surtido en géneros para la confección de trajes para caballeros, desde los precios más económicos.

Se confeccionan sotanas, manteos, togas y cuanto concierne al ramo de sastrería.

COSO ALTO 59, HUESCA

ANGEL BROTO

VENTA

A voluntad de su dueño, se vende una casa en esta ciudad, sita en la calle del Coso alto, números 69 y 71, renta al año 2.100 pesetas, de moderna construcción. Para más detalles dirigirse á D. Pable Lafuente, Calle Zarandía número 10.

VENTA

Se hace de un piano vertical. Puede verse en la calle de San Salvador, número 1, principal. 8-2

YERBAS

Se arriendan las del Cuarto de Balcallén, sitas en el monte del Castillode Torres Secas. 4-4

ÚLTIMA HORA

(De nuestro corresponsal particular)

Madrid 15 11'30 m.

En el cuartel de la Guardia civil de Villanueva y Geltrú estalló anoche una bomba de dinamita.

Ha causado grandes destrozos en el edificio, aunque, al parecer, no hay que lamentar desgracias personales.

Toda la prensa está conteste, en que es escandaloso lo que pasa en España, temiendo todos que las iras de locos anarquistas acaben con la vida de pacíficos ciudadanos.—M.

Madrid 15. 11. 30. m.

Aunque en realidad nada se sabe acerca del descubrimiento de los autores del bárbaro atentado llevado a cabo en el Liceo de Barcelona, los rumores de haber descubierto los que cometieron, persisten.

La policía no cesa en sus trabajos confiando mucho en que al fin se descubrirán los autores.

Los detenidos incurrir en algunas contradicciones que les comprometen bastante.—M.

Madrid 15, 11,50 m.

Una caravana que conducía doscientos mil duros para el Sultán Muley Hasán ha sido detenida en su camino y robada entre Taflete y Fez.

Algunas kabilas del interior se agitan contra las órdenes del Sultán; éste se propone castigarlas energicamente.

Corren rumores de que ha sido reducido á prisión el célebre agitador Hman.—M.

Madrid 15, 11'50 m.

Ayerse abrieron las Cámaras en la vecina república, sin ocurrir ningún incidente de importancia.

El salón de sesiones completamente lleno de los nuevos Diputados elegidos ha poco tiempo. Se puso á votación el cargo de Presidente de la nueva Cámara resultando elegido Perier, que pertenece á la fracción de los republicanos moderados, contra el radical Brissen que también presentaba su candidatura y que ha sido derrotado.—M.

Madrid 15. 11. 50, m.

La ciudad de Cádiz ha hecho un entusiasta recibimiento al valiente teniente Primo de Rivera y á los heroicos soldados heridos al pelear contra los rifeños.

Una multitud vitoreaba á nuestros soldados en todo el camino hasta el Hospital, donde ingresaron.—M.

Madrid 15, 12'50 t.

Los gastos que hasta ahora se han hecho para la compra de fusiles y sistema Mauser, conducción de tropas, sostenimiento de las que has

en Melilla y demás gastos de guerra, asciende ya á la suma de 30 millones de pesetas.

Cada día aumentan los ofrecimientos al gobierno para la guerra de Melilla. Se cree que si continúa el actual estado de cosas el gobierno tendrá que recurrir á que el pueblo haga más sacrificios; por no permitir el presupuesto tanta cantidad para la guerra.—M.

Madrid 15, 12'50 t.

Las kabilas del Riff vecinas á Melilla creen que para terminar la guerra, basta solo con una ratificación diplomática de adhesión á España.

Intentan conseguir de nuestro Gobierno que no se lleve á cabo la construcción del fuerte Sidi-Aguariach, por creerlo como un ataque á sus ideas religiosas.

Si esto consiguen, no hostilizarán más á nuestro ejército de Melilla.

La prensa y la opinión pública tienen como honrra nacional la construcción del fuerte en el sitio señalado.—M.

Madrid 15, 1'10 t.

El Sultán Muley Hassan que se dirige á las proximidades de Melilla se halla ya á dos jornadas de Tafílete.—M.

Madrid 15, 1,10 t.

Celebrado interview con el ministro de la Guerra Sr. López Domínguez dice que las negociaciones que se entablen por la vía diplomática para tratar con el Sultán las satisfacciones que ha de dar á España, no deben ser causa de suspender las operaciones que nuestro ejército realiza en Melilla.

Entiende que los dos caminos pueden y deben seguirse á la vez redactando notas diplomáticas y avanzando hasta llegar á la construcción del fuerte Sidi Aguariach.

Por más que se ha dicho que había disconformidad entre sus compañeros de gabinete con respecto á su viaje de Melilla, asegura que irá en breve para dirigir el movimiento de avance de nuestras tropas.

El Presidente del Consejo Sr. Sagasta abunda en un todo en las mismas ideas del citado general.—M.

Madrid 15, 4'15 t.

Para esta misma tarde han sido llamados los ministros de la Corona á Consejo extraordinario.

Creese que sus decisiones han de revestir interés especial porque ha de ser asunto de sus deliberaciones la cuestión de Melilla trazando el plan de ataque de nuestro ejército á las kabilas que se opongan en el camino á Sidi-Auguriach.

En este Consejo se tratará del próximo viaje del ministro de la Guerra, Sr. López Domínguez, á dirigir en Melilla nuestras operaciones.

Asegúrase que hoy se está librando batalla formal contra los rifeños.—M.